



Corea y los coreanos (1)

IV. Y ULTIMO

La religión en Corea

El budismo ó doctrina de Jo, penetró en Corea en el siglo IV de nuestra Era: largo tiempo después fué suplantada por la religión de Confucio, que llegó á ser en alguna suerte la religión del Estado. Para la masa del pueblo, ésta consiste en el culto de los antepasados y en la observación de cinco deberes, los cuales son: hacia el rey hacia los parientes, entre esposos, hacia los ancianos y entre amigos.

Para las personas instruidas es preciso añadir estos otros deberes que tambien tienen: el culto de Confucio y de los grandes hombres, la veneración de los libros sagrados de la China y el culto á Sia-Trik, el genio del reino.

¿Quién es este Sia-Trik? Los misioneros han interrogado frecuentemente á los coreanos sobre este particular, sin obtener jamás una respuesta precisa. Unos designan así su ser supremo, otros creen que es el cielo y el mayor número ignoran lo que esto quiere decir. Es el que, como nuestro San Isidro Labrador, guía el agua y pone el sol, ó viceversa.

Un día, el Sr. Dallit decía á un coreano que cada hombre tenía un alma; el coreano no quería admitirlo. «A nosotros», decía, «no quisimos niéver y los ángeles, se disipa con el último soplo de vida, pero para los grandes hombres, subsiste aún después de la muerte».

Hay en Corea conventos de bonzos y bonzas; éstos sufren la pena de muerte si tienen hijos, y como la ley no les obliga á estar en los conventos toda su vida, los dejan en cuanto les domina demasiado el aburrimiento, lo que no tarda mucho en suceder.

Si se les pregunta á los coreanos lo que ven á ser después de la muerte; responden, como los egipcios: ¿Quién lo sabe? Nadie ha visto; lo importante es gozar de la vida mientras dura.

El número de charlatanes, astrólogos, jugadores, adivinadores de la buena ventura de ambos sexos que viven en Corea de la credulidad pública, es infinito. Los que tienen mayor éxito en estos oficios, son los ciegos, quienes ejercen, casi todos, su profesión desde su menor edad, y transmiten sus secretos á los amigos de la misma enfermedad que ellos.

Se les llama para descubrir el velo del porvenir y descubrir las cosas secretas; pero sobre todo para arrojar los demonios que han tomado posesión de los infelices atacados de epilepsia.

El cristianismo

El cristianismo fué introducido en Corea en 1784. Hacía ya más de doscientos años que fué predicado en China y Japón por San Francisco Javier. Al principio fueron principalmente los nobles, los sabios y los letrados quienes se hicieron cristianos, confesando su fe hasta en las torturas y hasta la muerte. Más tarde fueron, como en los primeros tiempos de la Iglesia, los pobres y los esclavos quienes pidieron el bautismo y para elevar á sus ojos su condición moral, y para hacer más verdadera su miseria, esperando un mundo mejor.

La historia del cristianismo en Corea, no es, por lo demás, sino un largo martirio que en el tiempo se vivió sino nombres coreanos y sucesos. En 1839 los Sres. Lambert, Maubant y Chastan, misioneros los tres, fueron decapitados después de largos sufrimientos. En 1846, el Gobierno de Luis Felipe pensó vengar la muerte de aquellos, y al efecto el 10 de Agosto, la fragata Gloria y la corbeta Victoria, entraron en el mar de Corea, en medio de un grupo de islas. Nada anunciaba peligro alguno, cuando de pronto escallaron los dos á la vez, hallándose á los 35° 45' de latitud norte y 124° 8' de longitud este.

En las visceras que se quemaban inmediatamente se reconoció que debía ser abandonada toda esperanza de salvar las máquinas. En la jornada del 12, los marinos franceses, en número de 600, verificaron su desembarco en la isla próxima al naufragio, y el 13 por la noche, los comandantes dejaron los últimos sus navios.

Los equipajes fueron llevados á nuevos China por varios navios ingleses que acudieron á la noticia del suceso.

Tortmento y ejecución de misioneros

En 1839, monseñor Berneux y los señores de Bruteniers, Beauvais, Dorie, Pourtillie, Petit Nicolas, Aumaire y Humin, fueron torturados y decapitados después de haberse oprimado del río que hasta la capital, cerca de la aldea de Sai Nam-Bo.

El día de esta espantosa ejecución, cuatrocientos soldados que acompañaban á los mártires, se colocaron en semi-círculo ante la tienda de campaña de un mandarín. Se depositó en tierra á los misioneros, en el centro del círculo que formaba el grupo, al pie de un palo, sobre el cual flotaba una bandera blanca; después, bajados de sus sillas de mano, se les despojó de sus ropas, á excepción de los calcetines.

Monseñor Berneux fué llamado el primero.

Le atron los brazos á la espalda; un verdugo replegó una contra otra las dos extremidades de cada oreja, y las atravesó de arriba abajo con una flecha que quedó allí fijada. Otros dos verdugos rociaron de agua el rostro y la cabeza, que se pulverizaron en seguida de cal. Después, pasando dos trozos de madera bajo los brazos del sentenciado, le levantaron, mostrándole á los espectadores y haciéndole dar ocho vueltas á la plaza, estrechando cada vez el círculo que formaban al andar, de modo que al terminar la octava vuelta se encontraron en medio de terreno.

Monseñor Berneux fué entonces colocado de rodillas, con la cabeza inclinada hacia delante, sostenida por una cuerda atada á los cabellos y que tenía un soldado. Seis verdugos, blandiendo largos machetes, dieron vueltas alrededor de él, ejecutando una danza salvaje y lanzando terribles gritos; cada uno hería como y cuando quería.

Al tercer golpe rodó por el suelo la cabeza del venerable obispo, y los soldados y los verdugos, gritaron á la vez: ¡Se acabó!

Recogidos en seguida la cabeza, y según costumbre, se la colocó en una pequeña tabla con dos bostoncillos, y se la llevó al mandarín para que pudiese cerciorarse por sus propios ojos que era la víctima elegida. Los bostoncillos servían para mover la cabeza si al mandarín se le antojaba ordenarlo así á uno de los asistentes.

Dicha cabeza fué después llevada junto á su cuerpo y fijada por los cabellos á un poste debajo de una plancha donde se hallaba escrita la sentencia.

(1) Véase El Globo del lunes, martes y miércoles de la presente semana. (2) Historia de la iglesia de Corea, por Ch. Dallit, misionero.

Para los otros confesores se repitieron las mismas evoluciones y las mismas crueles y lentas ceremonias.

En el mes de Septiembre de 1866, recibí en París una carta de monseñor Kidel, dando los primeros detalles de los acontecimientos que acatamos de r. latar.

Toma de Kang-Hoa

El Gobierno imperial ocupó otra vez del asunto y ordenó al contralmirante Roze, dirigirse á Corea con la fragata la Guavera, las corbetas de hélice Laplace y Primanguel, y los avisos Tardif y Lebreton. El 22 de Septiembre de 1866, tres buques de la escuadra se internaron en un canal que debía conducirles á la vista de la capital, y el 25, después de numerosas varadas, el Tardif y el Primanguel encablaron frente á esta murallas.

El 30, los mismos buques, volvieron á bajar el río sin obtener nada del Gobierno coreano.

El 16 de Octubre fué tomada la villa de Kang-Hoa, en la isla de este nombre. Algunos soldados coreanos hicieron matar valientemente en su puesto; pero habiendo huído los habitantes, encontraron tan solo una ciudad desierta. En el Yamoun, ó residencia del gobernador, halláronse arcas, flechas, y en gran número sables, fusiles de mezcila y cañones de cobre, que se cargaban por una cabida colocada junto á la cula.

La biblioteca.—Volúmenes extraordinarios.—El sello real

La biblioteca de dicho palacio de Yamoun era muy rica. Componíase de dos ó tres mil volúmenes impresos en chino, con hermosos dibujos, en buen papel: todos muy bien rotulados y la mayor parte muy voluminosos, encuadrados con placas de cobre sobre cubiertas de seda verde ó carmesi.

Encontré allí una historia antigua de Corea en sesenta volúmenes. Lo más curioso que habia era un libro formado de tablas de mármol, replegadas como las varillas de una persiana, con viseras de cobre muy bien bruñidas, con caracteres dorados incrustados en el mármol, y cada tabla protegida por una almáhadilla de seda escarlata; todo colocado en un hermoso cofre de cobre, que á su vez estaba encerrado en una caja de madera pintada de rojo, con cerraduras de cobre dorado.

Estas tablas cuadradas formaban, al desenvolverse, un volumen de doce páginas.

Contienen, al decir de algunos, las leyes morales del país; y según otros, cuya opinión es la más probable, los favores concedidos á los reyes de Corea por el emperador de China.

En otra caja encontré una tortuga de mármol, perfectamente esculpida, bajo cuyo pedestal estaba el sello real, ese sello temido que los sencillos coreanos no pueden ni ver ni tocar, y cuya posesión ha bastado varias veces para transferir la autoridad real y terminar las revoluciones.

El contralmirante Roze, fatigado de su inacción, cansado de no recibir ninguna respuesta á las cartas que escribía al rey de Corea, creyó después de su demostración contra Kang-Hoa, que su deber era poner fin á su misión y se dió al mar.

Cierre de Corea

Los Estados Unidos.—Los rusos Después de esta expedición: es decir, desde 1866 á 1875, quedó cerrado el Reino Solitario.

Desde 1867 las ferias anuales que se verificaban en Fien-Men, ó la Puerta-Frontera, fueron suprimidas. Los juncos chinos que estaban autorizados á pescar sobre las riberas coreanas, recibieron orden de no ir más por allí. En 1868 fueron quemados ochenta de estos barcos y muertos trescientos hombres de su dotación, bajo los más fútiles pretextos, pero generalmente por la sospecha de tener cristianos á bordo.

Habiendo experimentado igual suerte uno ó dos navios americanos, los Estados Unidos en 1871 hicieron una demostración tan inútil y tan desdichada como la de los dos buques franceses.

Tan solo los rusos han extendido sus conquistas al Nordeste del Asia, sin encontrar la menor oposición por parte de China.

En 1860 sus fronteras llegaron á ser limitrofes de Corea. Se les ha consentido entonces proyectos de anexión que si hubieran realizado en la China no hubiese puesto obstáculos, cediendo en la cuestión el Kouidja.

NOTAS DE LEON

SAN ISIDORO

A la entrada de la verja un grupo de pobres clásicos, pardos, de zurrón. Los sillares de la fachada rojos, con una venerable patina de antigüedad. Los salientes de los adornos de piedra con ese tono negro de los años, obra del polvo y de la lluvia. ¡Simpática economía de gresal!

Imposible hacerse cargo de la fachada en un solo vistazo; hay en ella mucho que observar. Entran, salientes, ángulos, recodos; aquí descuelga la capilla principal, allí se destaca el crucero y coronando semejante irregular belleza se alza la cuadrada y rojiza torre, severa y grave. Desde luego se advierte en la traza del edificio su sabor bizantino. Lo acusan así los arcos semicirculares de su puerta, los de sus ventanas ajedrezadas, los capiteles de sus columnas, los relieves y estatuas de sus frontis, el liso campanario. Pero como en otros centenares de templos, cada generación aportó su óbolo al legado de los siglos anteriores y legó el renacimiento, rematando á portada en un áureo ático con pilastras platerescas y con una hermosa cornisa al pie y colocando en su cúspide la estatua ecuestre de San Isidoro. ¡Ah! Se me olvidaba.

En el ático resalta el escudo de Carlos V. Siempre el emperador austriaco presenta en todos nuestros monumentos, como queriendo dejar sentada su posesión junto á ellos los ojos de la posteridad: En la mezquita de Córdoba, en la Alhambra de Granada, aquí, ¿Puede vanidad de tan grande hombre!

Gallardísimo interior y sobrias naves de plomo ómbra. Detalle singular de sus arcos: son de curva de arabiga, fien Leon, en la coronación de aquella menarquía indomable, herradura de la fundada en una cueva por Pelajo, en la propia ciudad de Alfonso el Católico, en un época de lucha á muerte entre la media luna y la cruz la simbólica herradura. Qué desdese para el historiador tal misterio, si lo es. Pilares de cuatro columnas sobre zócalos redondos sostienen las altas bóvedas, que como todas las iglesias notables de España no han escapado al barbaro embanderamiento de la cal. Las ventanas ajedrezadas, el crucero de festón y más bajo que la techumbre de la capilla principal, el coronado ático, la bautismal bizantina; el cuerpo del santón en una urna de plata sostenida por cuatro leo-

nes y erguida en el altar mayor. Estos restos son muy venerados de los leoneses. Rara es la rodilla que aquí no se ha doblado alguna vez ante las sentas cenizas.

Un sacristán nos invita á visitar el panteón de los reyes. Otra desilusión y ruido que es una cosa magnífica. Habíame ya imaginado una cripta subterránea y sombría, con húmedo ambiente, con marcos negruzcos, oscura, pesada, austera, con los tonos rudos de aquella época de hierro, y en vez de ello me encuentro con una cámara de varias bóvedas sustentadas por dos macizas columnas de ricos capiteles, y tres ó cuatro más empotradas en la pared. El techo es bajo y ostenta unos extraños frescos de gran mérito arqueológico. Un doble arco con verja abierto al claustro da luz á la estancia. Doce enormes sepulcros cuadrangulares distinguense desparpamados por la silenciosa morada. Unicamente de los de Alfonso V, de su hermana doña Sancha y del infante D. García, puede atestiguar la autenticidad. Los demás mausoleos fueron saqueados por la soldadesca francesa en la guerra de la Independencia, y las cenizas de los insignes muertos se mezclaron. Lo repito: grave y serio el lugar, pero no imponente. Una joya arquitectónica que despierta admiración, pero que hace sentir poco.

Distraen los detalles del buril, más se necesita un esfuerzo imaginativo, evocar en la memoria las hasnas de cuatro ó cinco generaciones de soberanos, para que el espíritu se fije en las tumbas de piedra. En la cripta de la capilla real de Granada, se contemplan los sepulcros de Fernando é Isabel al debil resplandor de un cirio, y al palpitar el plomo de la tapa un súbito calorío corre por las venas.

La fachada principal de San Isidoro da á una plaza en la que crece la hierba, y en el centro de la cual se alza una fuente. Un grupo de soldados que piropea á las mozas que acuden por agua, llena dos barricas en los caños. Ocho siglos atrás también otras peletones de soldados, no con gorrilla y pantalón como los de ahora, sino con toscas vestes y ferrados cascos reñían también con los villanos, aunque no junto á ningún chorro, sino en el amurallado patio de su palacio. Estamos en el solar de la que fué morada regia de los primeros reyes de León.

SAN MARCOS

Enclávase al Oeste de la ciudad, fuera del arrabal de Renuera. El Bernese, en esta sazón con muy poca agua, lame uno de sus costados y se alza luego por la frondosa campiña. Su fachada principal cae á la carretera, y trayendo la retina llena de las sencillez de lo gótico y de las severidades de lo bizantino, producen singular impresión sus dos cuerpos de profuso ornato, plateresco el bajo con ventanas de medio punto y el superior con balcones cuadrilongos, rematados uno y otro por un cornisamento con garjones y un calado antefecho. Tales promiscuidades de estilos revelan un espíritu en fluído por su tiempo, pero enamorado de la ojiva, el que sin duda murió antes de concluirse su obra, no respetando su plan sus sucesores. Ni más ni menos que lo que hoy sucede con nuestros ministros. Así en el fastuoso conjunto que despierta de pronto la admiración, se descubren pésimos detalles, contemplado despacio, las primeras palpitaciones del churriguerrismo. Hay elegancias exquisitas, como el frontis junto á fealdades barrosas como las de los balcones.

Un día fué San Marcos humilde asilo de los peregrinos que iban á Compostela, pero sus magnificencias arquitectónicas datan de la época del emperador Carlos V (por ahí andará su escudo). Hoy está convertido el edificio en museo arqueológico y su iglesia acaeció de culto; es una iglesia fría, por supuesto enajenada bárbaramente; no faltaba más. El templo es de cruz latina, con una nave de cinco arcadas en el brazo principal, pilares boclados, bóvedas con labores de crucería, ventanas semicirculares con vidrios de colores y arabescos y amplias capillas. Merece citarse la sillería del coro, obra del maestro Doucel y olvidados dos altares encontrados en el edificio. Los altares del mismo por los jesuitas y escolapios que sucesivamente han habitado el edificio.

Pero la nota verdaderamente hermosa de San Marcos es sus cuatro torres, constituidos por dos órdenes de arcos de medio punto, los primeros oblongos con estríobos, los segundos con medallones en sus englobes, unidos por un doble fuste con cabeceas de ángeles. La piedra juzosa y no granítica, amarilleana por el tiempo, presenta ciertos tonos de cera, semejanza que completan las figuras de la ornamentación.

El cuadruple ándito sirve de lugar de instalación de los objetos del museo; lápidas con inscripciones, antigüedades romanas, estatuas de alabastro, y sepulcros. En cuanto penetre por el pórtico me asaltó un recuerdo que no comuniqué á nadie. Esperaba hallar algún indicio de su paso, que me enseñaran alguna habitación de las que ocupara el libro en que leyera, el tintero del que brotaran sus caústic s versos, la pluma con que redactara el famoso memorial al conde-duque de Olivares.

Nada; ni el menor rastro, ni la más insignificante huella. El olvido absoluto. ¡Qué triste, y qué español! Y sin embargo, aquí estuvo encerrado Quevedo, una de nuestras glorias nacionales, como caballero de la Orden de Santiago, cuando fué desterrado de la corte.

Alfonso PÉREZ NIEVA

León, 18 Agosto 1894.

D. José Sagasta

Hoy ha muerto, dejando llenos de tristeza el corazón y de lágrimas los ojos de sus deudos y amigos.

La ciencia, el cariño, las fervorosas oraciones y los arduos ruegos, todo ha sido inútil para detener en su triste camino á la muerte.

El que parecía por ley de naturaleza destinado á vivir, ha muerto. Y los que creían tener que abandonar algún día, lo sobreviven y lloran.

Y esta consideración, tan triste como cierta, es lo que de seguro hace más agudo el dolor y más desesperante la pena de sus padres.

Bra el carácter de D. José Sagasta sencillo y bondadoso en extremo, su cual le conquistaba grandes y sinceras simpatías. Uno de los rasgos distintivos suyos que acaso mucho ignoran, es el cariño intenso y la admiración ferviente que su padre le inspiraba.

Departiendo hoy acerca de este tristísimo suceso, nos decía un amigo nuestro y alto uno de los médicos que asistió últimamente al presidente del Consejo de ministros, que acaso influyera mucho en la afcción cardíaca que se ha revelado en su hijo, el haber presenciado las dolorosas operaciones que se le hicieron á aquel para curarle. Durante las cuales, lo mismo que en las con-

sultas y en toda aquella enfermedad, demostró de modo elocuente y vivísimo el profundo amor filial que por su padre sentía.

¿Cuánto ha de recordar éste mismo esos sentimientos de aquel hijo tan amado, á quien acaba de perder para siempre! Pero esos recuerdos conmovedores dulcifican y templan el dolor.

De él participamos sinceramente cuantos hemos tratado á D. José Sagasta y cuantos tenemos ocasión de apreciar el bondadoso carácter y el gran corazón de su padre, á quien deseamos la mayor fortaleza y resignación posibles.

Antesnoche la pasó con relativa tranquilidad. A las ocho de la mañana pidió una taza de chocolate, que no le fué suministrada por su estado de gravedad.

A las nueve hubo junta de médicos, y aunque todos veían el peligro inminente, no esperaban el desenlace tan próximo.

A las once llegó el Sr. Calleja, y reconociendo que el enfermo se hallaba en período agónico, ordenó que se le administrase la Extrema-Unión y á las doce dejaba de existir rodeado de sus padres, esposa y hermanos.

El cadáver, vestido de frac, ha sido colocado en una magnífica caja de hierro.

El salón principal de la casa está convertido en sencilla capilla ardiente; las paredes y el piso, cubiertos con bayetas negras, y en el centro, descansando sobre un sáculo, se halla el féretro. Alrededor de éste se colocan las coronas que serán en gran número.

Hoy, á las doce, se embalsamará el cadáver para trasladarlo al panteón que su padre político posee en San Sebastián de Puerto (Jaén). La familia continuaba anoche sin recibir más que á las personas de gran intimidad.

El nuncio de Su Santidad, uno de los ministros, el duque de Almodóvar del Río y un pariente de su padre, presidirán el duelo.

El pésame de la reina, que fué comunicado por telégrafo, es muy afectuoso y sentido.

Se recibieron multitud de telegramas de todas las provincias, y las listas colocadas en el portal contenían centenares de firmas.

El famoso escultor Sr. Querol vació la mascarilla del cadáver con objeto de hacer después, por ella, uno de esos retratos que tanto renombre han usado el artista.

LA CUESTION DEL JUEGO

La causa ha pasado al fiscal de la Audiencia, para que éste funcione informe sobre si procede la inhabilitación pedida por el capitán general por la agresión de Eusebio Castillo á la guardia civil Rafael Arias.

El abogado del Sr. Regulez ha pedido reforo á del auto de procesamiento para que se fermen tantos sumarios como delitos inconexos comprende el que hoy se instruye.

El doctor Barragán practicó ya la operación de extraer la bala al guardia municipal herido, Mariano Torres.

Cloroformado el herido, el Sr. Barragán practicó en breves instantes la operación con suma habilidad, extrayendo el proyectil con una pinza.

Se hallaba alojado en el cuello quirúrgico del fémur y estaba deformado, lo cual indica los obstáculos que encontró en el camino que recorrió.

El restablecimiento del herido será rápido, según la opinión facultativa.

El criminal, Eusebio Castillo, tiene cicatrizada la herida del cuello que le inflirió con el sable el guardia civil Arias, y muy adelantada la curación de la que con el chuzo le produjo en el pecho el sereno de la calle Mayor.

Está sujeto á observación por los forenses, que en breve emitirán informe sobre sus facultades mentales, según acordó el juzgado, á consecuencia del escrito que presentó el padre del procesado.

Según parece, indicaron á la policía que en el Circulo Militar se juzga á los prohibidos, y un agente del gobernador se presentó allí; pero de su visita sólo pudo deducir que era falsa la denuncia.

Robo de efectos timbrados

Ayer se constituyó el juzgado del Hospital, á las diez de la mañana, en la Casa de Cándido, continuando en la instrucción de este sumario.

Por la tarde ha tomado declaración á los tres sujetos detenidos anteanoche en la calle del Carmen.

También declararon ayer tarde dos señores que se encontraban anteanoche en la agencia establecida en la calle del Carmen.

El juzgado sigue guardando gran reserva en este asunto.

Nuestro partido EN PROVINCIAS

Señor director:

El día 19 celebróse en el Circulo Oseense la reunión electoral de representantes del partido socialista del distrito de esta capital.

La presidió el jefe provincial del partido y diputado á Cortes Sr. Camo.

Asistieron personalmente comisionados de los electores posibilistas de numerosos pueblos de la provincia.

La reunión fué breve, reinando, como sucede siempre en todos los actos políticos y electorales de nuestros amigos, la más perfecta conformidad de pareceres y de miras.

Se trató, en primer término, del número de candidatos á la Diputación provincial que habian de presentarse y apoyarse en este distrito, y después de hacer uso de la palabra varios concurrentes proponiendo que fueran cuatro, así se acordó por aclamación y unanimidad.

Se fundó el acuerdo en la firme creencia de que el partido posibilista dispone de fuerzas y de confianza bastantes en el cuerpo electoral para obtener ese honroso resultado; y en

el reconocimiento de ser esta la ocasión más abonada y propicia para demostrar, por método efectivo é irrecusable, que en sus compactos y cada vez más armonizadas filas, ni ha ocurrido una deserción ni se ha sentido un desmayo.

Para cumplimentar el anterior acuerdo y proceder á la designación de candidatos; se dieron amplias facultades á los tres representantes del Comité de esta capital que se hallaba presentes y el jefe del partido.

La reunión terminó haciéndose por todos manifestaciones de grande y mutua cordialidad y de entusiasmo solícito en favor de las aspiraciones y de los intereses de los pueblos de este distrito.

EL CORRESPONSAL.

LOS SOCIALISTAS ALEMANES

Los socialistas alemanes celebraron días pasados, por medio de un Congreso que se tuvo en Eisenach, el vigésimo quinto cumpleaños de la fundación de su partido. Es un suceso notable, pues ningún grupo político hay en Alemania que haya prosperado con tanta rapidez, como es fácil convencerse de ello consultando los resultados de las elecciones de diputados del Reichstag que ha habido en el espacio de un cuarto de siglo.

En 1871 los socialistas obtuvieron 101.927 votos; en 1877 408.477; en 1881, 549.096; en 1890, 1.341.587, y en 1893 cerca de dos millones de votos.

En 1871 no elegían más que un diputado; en 1877, doce; en 1881, veintidós, y en 1890, treinta y seis.

Desde las elecciones de 1893, los socialistas ocupan en el Reichstag 46 asientos.

Es útil decir que el Vorwärts (órgano de los socialistas alemanes), salta de gozo al consignar los progresos realizados por ellos de veintiocho años á esta parte.

En su entusiasmo, llega hasta el punto de decir que el partido del cual es representante, constituye el primer factor de la civilización del siglo XIX.

NOTICIAS MADRID Ayuntamiento

Por falta de número de voces no ha podido ayer constituirse y celebrar sesión en el Ayuntamiento la junta municipal.

El 1.º de Septiembre se intentará en el Ayuntamiento nueva subasta para la construcción de una gran farola de luz eléctrica en la Puerta del Sol.

Se ha abierto nuevo concurso, que terminará el día 28, para el transporte de material electoral desde el almacén general de la Villa á los 116 colegios de Madrid.

Hoy se celebrarán en la tercera Casa Consistorial y en el sitio de columnas, á las diez, once y doce de la mañana, respectivamente, las subastas para la adquisición de efectos de ferreteria con destino á los servicios técnicos municipales, la relativa á la explotación del mercado de Olivado y la de adquisición de sebo y grasas para los talleres propiedad de la Villa.

En cumplimiento de lo prevenido en el artículo 146 de la vigente ley municipal, queda expuesto al público en la secretaría, por término de quince días, á contar desde esta fecha, el proyecto de presupuesto extraordinario para el actual año económico de 1894-95, aprobado por el excelentísimo Ayuntamiento en sesión celebrada el día 18 del actual.

Fuente falsa

El señor ministro de la Gobernación ha telegrafado al gobernador de Sevilla, excitándole á que ponga en claro por todos los medios que estén en su alcance la cuestión de la falsificación de moneda y las con esta relacionadas, de las cuales se ha ocupado la prensa.

El Monte de Piedad y las casas de préstamos.

Cuando el Monte de Piedad de Madrid estableció sucursales en los distritos, hubo elogios para aquella Corporación, que, con la media ciudad, había de contribuir muy poderosamente á matar la usura, pues no era de suponer que los necesitados de socorro seguirían pagando el sesenta por ciento de intereses en vez de seis que percibe el benéfico establecimiento.

Sin embargo, el tiempo ha transcurrido; las casas de préstamos siguen funcionando, cada vez en mayor número, y ahora tendrán nuevo aumento, por estar próximamente á cerrarse dos de las sucursales del Monte.

Un colega atribuye el fracaso á la deficiente organización de las sucursales.

En primer lugar, siendo permanentes las necesidades del pobre, no pueden ajustarse á las horas de oficina del Monte, pues sólo en una sucursal hay despacho de noche. En las demás se consignan cuatro ó cinco horas al despacho del público, creyendo haber remediado así una gran necesidad.

La organización de administradores y tesoreros es otro de los inconvenientes con que ha luchado la reforma, pues limitados estos últimos á un sueldo exiguo, y teniendo que responder con él de sus tásculos, éstos han de hacerlas tan bajas, que casi constituya una burla para el necesitado que acude á verificar un empeño.

Las molestias causadas al que no logra el desempeño en el acto, sino después de veinticuatro horas, es otro de los males de las ciudades oficinas auxiliares, y, por último, también las perjudica el no tener bastantes fondos y haber de comunicarse continuamente con la Central, para que los mande, cuando la cantidad ofrecida de préstamo es de alguna entidad.

Males son todos estos para estudiados y corregidos, no para suprimir las sucursales y dejar á los pobres entregados por necesidad á las casas de préstamos y al 60 por 100, que se cobra en estos establecimientos, donde se cobra á todas horas en el acto, y dando por los ójetos cantidad que guarde la debida analogía con su valor.

Otro correo á las Antillas

Ayer publicó la Gaceta una real orden del ministerio de Ultramar autorizando la nueva expedición mensual directa de vapores entre Santander y San Juan de Puerto-Rico, propuesta por la Compañía Transatlántica (asi. lo dice casi toda la prensa). Este servicio se establece por un año, ó doce viajes redondos.

La Compañía recibirá como subvención 8.333 pesetas...

La fiesta nacional

El próximo domingo 26 se verificará en la Plaza de Toros una extraordinaria corrida...

Ha fallecido en esta capital el distinguido escritor D. Joaquín Ardiá...

La Gaceta de ayer publica el convenio adicional de extradición de delinquentes...

Han llegado a la secretaría de la Unión de Empleados de España...

La idea de igualar a los empleados civiles y militares en todo lo que se refiere a la propiedad de los empleos...

En la primera quincena de Septiembre se celebrará una reunión preparatoria de los representantes de todos los centros de Madrid y provincias...

Ayertarde ha soplado sobre Madrid un fuerte huracán que ha dejado tan limpios los tejados como sucias las calles de la villa...

La casa Vea Murguía, constructora del torpedero Filipinas, ha ofrecido al capitán general del departamento de Cádiz...

Desde el día 25 del actual comenzará de nuevo el servicio del tren expreso para San Sebastián e Irún...

Nueva comedia de Galdós

Según noticias de La Voz Montañesa, de Santander, el insigne autor de los Episodios Nacionales...

Tiene tres actos, está escrita en prosa, y la acción se desarrolla en el alto Aragón...

Se ha publicado un libro de poesías de don D. Enrique Redel...

PROVINCIAS

BARCELONA 21.

Un falso delegado

La policía ha detenido a un sujeto, el cual, titulándose delegado especial del gobernador civil de la provincia...

Otro individuo, al cual con achaque de colocar a un hermano suyo, le sacó aquel dinero, denunció el hecho a un agente de vigilancia...

El denunciante y el denunciado fueron puestos a disposición del juzgado de instrucción.

Los carlistas

El Correo Catalán desmintió anteaer los rumores que, según decía, se propagaban acerca de que se estaba preparando un levantamiento carlista en Cataluña...

Este volumen está editado en Córdoba en la imprenta del Diario; Letrados, 18.

Un fraude falsificado

Anoche ingresó en la cárcel de esta capital un sujeto que vestía hábito de fraile dominico y que resultó ser un pájaro de cuenta que, valido del traje que ostentaba, explotaba a todas cuantas personas piadosas legraba engañar...

Este sujeto, que llegó ayer a esta población, representaba a tener unos veinte a veintidós años de edad, y según parece tuvo por la tarde una reyerta, por asunto poco decoroso, con otro individuo que le acompañaba...

de resultaron, como era de suponer, falsificados. Según parece, en el día de ayer comieron los citados individuos en uno de los conventos de esta capital, donde además le entregaron una cantidad en metlico como limosna...

ZARAGOZA 21

Los federales

A pesar de la irrevocable resolución del señor Lázaro de no presentar su candidatura por el distrito del Pilar-La Almunia, y aun parece que de la no muy favorable actitud en el sentido del Sr. Algorta, el partido federal reunió ayer tarde en asamblea acordó designar a dichos señores como candidatos por el expresado distrito.

VALENCIA 21.

Los carlistas

El diputado carlista Sr. Llorens, después de haber recorrido las montañas del Maestrazgo alentando a sus partidarios, se dedica ahora por lo visto a continuar su visita por los pueblos del llano.

El domingo estuvo en Godella acompañado por el Sr. Castillo, y los carlistas de dicha población, unidos a los de las limitrofes, le hicieron una ruidosa manifestación a los gritos de viva Carlos VII, tomando en ella parte las músicas de Burjassot y Alfara del Patriarca.

Los liberales de Godella y las familias que están haciendo el verano en el expresado pueblo, quedaron sorprendidos ante las muestras de regocijo y demás desahogos de los partidarios del Tercero.

Pero lo que más llamó su atención, causándoles vivo disgusto, fue ver el cura asociarse a dichas manifestaciones, lo cual podrá ser muy del agrado de los partidarios del antiguo régimen, mas de seguro que no ha parecido bien a las personas sensatas que desean ver al clero completamente apartado de las luchas candentes de la política, pues aparte de que esto no favorece a la religión, ganaría más en prestigio personal.

Un proceso

Durante toda la tarde y gran parte de la noche, ha estado trabajando el juzgado en el proceso de que de cuenta, ayer con las naturales reservas, no sólo por no entender por la acción de la justicia, si que también por no estar comprobada todavía la culpabilidad de las personas que figuran en este proceso, complicadas en varios delitos de esalos, hechos por el procedimiento ordinario.

El teniente de la guardia civil y el sargento cabo-comandante del puesto de la calle de Sarriena, tuvieron confidencias reservadas de algunas estafas tramadas desde esta ciudad, y después de hacer las oportunas averiguaciones pusieron dichas diligencias en conocimiento del juzgado del Mar, que acto seguido instruyó el sumario.

Las detenciones efectuadas hasta ahora son doce y entre ellas se cuentan la de un médico, algunas personas que ejercen cargos de confianza y una señora.

Hoy ha pasado la citada causa al juzgado del distrito del Mar, instruyendo nuevas diligencias el juzgado.

MÁLAGA 21

Fin de fiestas

Ha terminado los festejos con que estos días se han regocijado forasteros y malagueños.

La retirada militar, último número del programa de las fiestas, celebróse anoche con gran pompa.

La carroza de Marina representaba la popa de un buque, con orgullo mastil de balandro, cuya vela ondulaba un tanto recogido, siendo de advertir que podía hacer todas las maniobras. En la parte exterior del casco de la nave veíanse varias armaduras y una quebrada contra un individuo que le trató de obra, por haberse encargado de la demanda de divorcio de su consorte.

En la calle de la Garuña le fueron robadas ayer mañana a una mujer unas ropas de vestir.

Por riñas y escándalos de menor cuantía, fueron detenidos durante las últimas veinticuatro horas, 26 hombres y siete mujeres.

A las seis menos cuarto de ayer tarde ha ocurrido un sensible accidente en la estación de las Delicias.

Un mozo de la misma, que estaba practicando maniobras, fué cogido entre los topes de dos vagones, sufriendo gravísimas heridas en el vientre.

En la calle del General Castaños han reñido ayer tarde dos carpinteros, y uno de ellos causó al otro, con un compás, una herida en el brazo derecho.

El agresor está detenido. Un individuo que salió ayer del Hospital reclamó de otro, amigo suyo, un saco de ropa que le había entregado para que se lo guardase, el día de su ingreso en aquel establecimiento.

Juntos iban a hacer aquella diligencia por la calle de Jesús y María, cuando el depositario se dió a la fuga, sin que pudiera el depositante perseguirle, a causa del estado de debilidad y convalecencia en que se hallaba.

Del hecho se dió parte al juzgado de guardia.

extraordinaria. Los dos bichos que se lidiaron proporcionalmente algunos toros.

En el paseo del Arrenal reinó desde las primeras horas de la mañana gran entusiasmo entre los opositores a los premios de las cucañas.

La corrida

La corrida dada en la Plaza de Vista Alegre puede calificarse de regular.

Mazzantini, el bien en el primer toro no rayó a gran altura, se portó en el cuarto como un héroe.

La corrida dada en la Plaza de Vista Alegre puede calificarse de regular. Mazzantini, el bien en el primer toro no rayó a gran altura, se portó en el cuarto como un héroe.

Por la noche los simplices poseos eran insuficientes para que pudieran marchar cómodamente las hermosas y bonitas señoritas que se encoraban paseando.

La iluminación, como de costumbre, lució espléndidamente.

La música de Santa Cecilia, que era la encargada de amenizar el paseo, muy bien.

DESEDE SAN SEBASTIAN

Ha llegado a esta capital el tan deseado crucero Vizcaya, que fué recibido por el capitán de navío y el comandante del Tajo.

Dicho crucero, al doblar el cabo Machichaco, pidió práctico que enseguida se presentó a bordo.

Al anclar el Vizcaya, los cañones y la artillería saludaron al pabellón nacional que ondeaba en la playa en el sitio donde se hallaba la reina.

El buque es magnífico; su dotación la constituyen 500 hombres, de los que trae a bordo sólo 120.

Por la noche los simplices poseos eran insuficientes para que pudieran marchar cómodamente las hermosas y bonitas señoritas que se encoraban paseando.

La reina visitó el crucero, quedando muy complacida.

Después, el Vizcaya fué también visitado por muchísimas personas, habiéndose tenido que lamentar algunos accidentes a consecuencia de haberse la mar muy gruesa.

Una señora cayó al agua, al volcarse una laucha, siendo recogida dicha señora en seguridad, sin que hubiese que lamentar más que el remojón y el consiguiente susto.

Dícese que el crucero saldrá el jueves para el Ferrol.

La gran semana, so no dicen en esta población, ha terminado ya.

Va disminuyendo el núcleo de forasteros, que vuelven a tomar los trenes de Castilla; algunos quedarán hasta el fin de las fiestas.

Se han recibido noticias de que la estatua de Oquendo saldrá el 25 de Barcelona y llegará el 31 a San Sebastián.

Dícese que el Ayuntamiento trasladará las fiestas anunciadas para el último día de este mes a 10 de Septiembre que es el aniversario del recuerdo de redención de San Sebastián, tomado por las juntas de Zubiate cuando fué destruido por el incendio.

SUCESOS

En un establecimiento de aparatos eléctricos situado en la calle de Arrenal, se venía ocupando un mozo, desde hace algunos días, en sustituir cantidades de alambre.

Sorprendido, fué llevado esta tarde al juzgado de guardia.

Un individuo que se presentó ayer mañana en una quebrada contra un individuo que le trató de obra, por haberse encargado de la demanda de divorcio de su consorte.

En la calle de la Garuña le fueron robadas ayer mañana a una mujer unas ropas de vestir.

Por riñas y escándalos de menor cuantía, fueron detenidos durante las últimas veinticuatro horas, 26 hombres y siete mujeres.

A las seis menos cuarto de ayer tarde ha ocurrido un sensible accidente en la estación de las Delicias.

Un mozo de la misma, que estaba practicando maniobras, fué cogido entre los topes de dos vagones, sufriendo gravísimas heridas en el vientre.

En la calle del General Castaños han reñido ayer tarde dos carpinteros, y uno de ellos causó al otro, con un compás, una herida en el brazo derecho.

El agresor está detenido. Un individuo que salió ayer del Hospital reclamó de otro, amigo suyo, un saco de ropa que le había entregado para que se lo guardase, el día de su ingreso en aquel establecimiento.

Juntos iban a hacer aquella diligencia por la calle de Jesús y María, cuando el depositario se dió a la fuga, sin que pudiera el depositante perseguirle, a causa del estado de debilidad y convalecencia en que se hallaba.

Del hecho se dió parte al juzgado de guardia.

GACETA OFICIAL DE HOY

Presidencia.—Real decreto resolutorio de una com. enc. entre el gobernador civil de Almería y el juez de Purchena.

Marina.—Decretos de personal.

El día político

Hoy es uno de los días en que esta sección debería suprimirse, porque el único acontecimiento es la muerte del hijo del presidente del Consejo de ministros, de cuya desgracia nos ocupamos en otro lugar.

La política dolorida desde hace unos días por el profundo dolor que embargaba al señor Sagasta, tuvo ayer un completo parentesis, porque en los círculos y en todas partes sólo se habló del fatal desenlace que ha tenido la enfermedad del hijo del jefe del Gobierno.

Los ministros estuvieron en la casa mortuoria, y como es de suponer, sólo se ocuparon en prodigar palabras de consuelo.

El Sr. Sagasta, acompañado de su familia, que no quiere abandonarle en estos amargos días, es casi seguro que irá a Avia, después que regresen los parientes que van a Santisteban a rendir el último tributo al amigo.

Mañana, probablemente, se reunirán los coronales de infantería de guarnición en

Madrid, para estudiar y emitir informe sobre la consulta que les ha dirigido el general López Domínguez acerca de sus proyectos de reformas referentes al servicio general obligatorio, duración del servicio para los diferentes armas y reglas que cada Cuerpo ha de tener presente para disponer de su respectivo presupuesto.

En el ministerio de estado se recibió ayer un telegrama de nuestro representante en Tánger, dando cuenta de las reuniones celebradas por el cuerpo diplomático estos últimos días, con motivo de la insurrección de las kábilas, pero sin añadir acerca de este suceso ningu a otra noticia ni hacer de él mención especial.

El Sr. Moret recibió ayer tarde en su despacho del ministerio de Estado al ministro de la Gobernación y al encargado de negocios de Alemania, con los cuales conferenció separadamente.

Curiosidades

LOS FERROCARRILES DEL MUNDO

En Diciembre de 1892 el desarrollo total de las vías férreas trazadas sobre la superficie del globo, era de 653.937 kilómetros, repartidos como sigue:

America 352.230 kilómetros; 222.317, Europa; Asia, 37.367, de los cuales corresponden 23.570 a la India inglesa, y 3.028 al Japón, Africa, 11.607 y Australia, 20.466.

El aumento de la cifra total sólo ha consistido durante este último año en 17.775 kilómetros, habiéndose elevado en 1890 a 22.282, en 1891 a 21.035 y en 1892 a 19.403.

Durante el año de 1893 se ha notado mayor estacionamiento, debido a la paralización de los trabajos por consecuencia de dificultades políticas y económicas.

La construcción del ferrocarril transiberiano dará un aumento considerable en la red asiática, y la de Africa irá también sufriendo progresivamente.

En Europa las líneas están repartidas según la siguiente escala: Alemania va a la cabeza, con 44.177 kilómetros; sigue Francia, con 33.645; Inglaterra e Irlanda, con 31.724, y Austria-Hungría, con 28.577.

Entre los demás países sólo Italia y España tienen más de 10.000 kilómetros, a saber: Italia 13.673 y España 10.894.

La red más completa de Europa es la de Bélgica que alcanza 5.438 a razón de 18.4 por 100 kilómetros cuadrados.

Sigue Suiza con 17 por 100, Alemania con 8.2 y Francia con 7.2 por 100.

El capital de creación de todas las líneas del globo a fines de 1892, ascendía a 174.315 millones de Francos.

BIBLIOGRAFIA

La reforma literaria.—Biblioteca española. Hemos recibido el primer tomo, que contiene el canto segundo del poema en prosa La Iberiada, original del Sr. D. Lorenzo D'Ayot.

A no faltaros el tiempo, dedicaríamos al poema del Sr. D'Ayot el estudio que se merecen y los lectores nos lo agradecerían.

Para que formen idea de cómo escribe el reformador del lenguaje, copiamos un párrafo cogido al azar:

Fuerza del universo todo, es el calorico, de su magno astro desprendido; fuerza de la vida, es el espíritu, condensación de todas las ciencias cósmicas; fuerza del pensamiento, es la idea soberana, y fuerza de la fra e, la pro, la expresión de su sentido.

La fuerza vivificante del todo, es la forma poderosa del conjunto: de ese conjunto en que todo gira, alta, vive, palpita y se desarrolla a modo de inmensa ola pliegada en lo infinito, y extendida hasta los límites de la nada, como soberbia efervescencia de una multiplicidad de causas, de efectos, de resultados y de consecuencias.

Los lectores opinarán como nosotros, que la reforma no puede ser mejor.

FRONTONES

San Francisco. Por la tarde fueron venidos Aramburu y Acuirre por el pequeño Marquina y el Cestero.

El primero de éstos se portó como se porta siempre: decidido, valiente y dispuesto a poner de su parte todo lo que pueda y sabe para ganar el partido. Por eso cuenta con tantas simpatías y es tan aplaudido, aun en los días que pierde, como ocurrió anteaer, que, aun siendo vencido, quedó como el héroe de la fiesta.

A Cestero le ocurría todo lo contrario: unas veces juega magníficamente, otras da horror verle en la cancha.

Permitanos, pues, que le regateemos los aplausos que ayer se ganó, a cambio de las pias que debía oír otros días.

En el partido de la noche jugaron Onaindía y Mance, contra Flori y Bravo, que ganaron la pena, dejando a aquéllos en 46, resultado debido a lo mucho que apretó Bravo y lo más que afluó el Mance, pues hay que tener en cuenta que éste perdió 39 tantos, mientras su compañero, el arrogante Onaindía, sólo perdió 11.

La lluvia impidió se jugara segundo partido. R. N.

NOTICIAS TEATRALES

Ya podemos asegurar de una manera inequívoca que la primera actriz dramática señorita Cobeña ha cerrado su contrato con la empresa de la Comedia, para actuar en ese teatro durante la próxima temporada de invierno.

Muy difícil será a esta joven actriz desmontar el puerto que María Guerrero deja vacante, pero dado el renombre de que viene precedida por su fama hemos ido a personas entendidas esperamos fundadamente tener ocasiones de aplaudir el mérito y talento de Carmen Cobeña, así como las condiciones artísticas de su hermana Pepita, contratada también por el Sr. Mario, y que ahora empieza su carrera teatral.

NOTICIAS DE ESPECTACULOS

GRAN CIRCO DE COLON.—Hoy jueves se estrenará en este circo el gran espectáculo «Exposición de Chicago», para el que se ha construido en Londres un lujoso vestuario, en el que figuran trajes de todas las naciones del mundo.

Toman parte en él los artistas del Circo, la primera bailarina Soledad Menéndez, un numeroso cuerpo de baile y más de 300 figurantes, estrenándose una decoración pintada por los Sres. Busato y Amalio.

BOLSA DE MADRID

22 de Agosto.—A las 4 de la tarde.

Table with exchange rates for various locations: Interior, Exterior, Amortizable, Billetes Cuba, Acciones Banco España, Compañía Arrendataria Tabacos, Paris vista, Londres vista.

Table with exchange rates for Barcelona: Interior 4 por 100, Exterior 4 por 100.

Table with exchange rates for Paris: Exterior 4 por 100, Renta francesa 3 por 100.

Table with exchange rates for Londres: Exterior 4 por 100.

DE LA AGENCIA FABRA. Clausura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español. 66 06.

TEMPERATURA

A las ocho, 22 sobre 0.—A las doce, 30 A las cuatro, 23.—A las seis, 26.—Máxima 32. Mínima, 12.—Barómetro 707.—Variable.

Imprenta y litografía La Catalana. Con Agustín, 2. Madrid.

Advertisement for Don José Mateo Sagasta y Vidal, featuring a coat of arms and text: EL EXCMO. SEÑOR DON JOSÉ MATEO SAGASTA Y VIDAL. DIPUTADO A CORTES, LICENCIADO EN DERECHO, CABALLERO GRAN CRUZ DE LA ORDEN DE CRISTO DE PORTUGAL, Y DE LA ORDEN DE SAN MAURICIO Y SAN LÁZARO, ETC. ha fallecido a las doce del día de ayer, (después de recibir los Santos Sacramentos.) R. I. P. El Excmo. Sr. Presidente del Congreso de los Diputados, su viuda, hija, padres, padre político, hermanos, tíos y primos, RUEGAN a sus numerosos amigos se sirvan encomendarle a Dios Nuestro Señor, y los invitan a asistir a la conducción del cadáver, que se verificará hoy jueves, 28 del corriente, a las cinco y media de la tarde, desde la casa mortuoria, plaza de Celenque, núm. 3, a la estación del ferrocarril del Mediodía, donde se despedirá el duelo. El Excmo. é Ilmo. Sr. Nuncio Apostólico de Su Santidad concede cien días de indulgencia por cada Padre Nuestro ó acto piadoso que se lleve a cabo en sufragio del finado; ochenta el Excmo. é Ilmo. Sr. Arzobispo-Obispo de Madrid-Alcalá, y cuarenta el de Sién.

ESPECTACULOS

JARDINES DEL BUEN RETIRO.—A las 9.—Ki-ki-ri-ki.—El baile en dos actos «Coppelia».

FRONTON Y TRINQUETE DE SAN FRANCISCO (calle de Jerte, núm. 10).—Gran partido de pelota, á c-sta, á las cinco de la tarde, entre los jóvenes pelotaris Marquina y Beraza, contra Cestero, Aguirre y Arrieta.

PILDORAS DE BRISTOL CURAN RADICALMENTE todas las afecciones del Hígado



De venta en todas las Farmacias y Droguerías de la Península. Depositarios: Señores Vicente Ferrer y Compañía. BARCELONA

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA

Esta SOCIEDAD admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero. Ofrece á los anunciantes é industriales combinaciones de publicidad en condiciones de precio excepcionales. Envía tarifas á las personas que las piden. OFICINAS S. y S. ALCALA, 6 y 8

EL AGUA DE COLONIA DE SANCHEZ OCAÑA es verdaderamente medicinal para la vista y la cabeza y un producto de tecedor especialísimo, ya por su aroma delicado, como por su acción benéfica sobre la piel. El que la usa una sola vez, difícilmente la confunde con otras muchas que se titulan medicinales. Frascos de 1, 1.75, 3 y 6 pesetas. Litro 6 pesetas. Únicamente en su farmacia, ATOCHA, 35, frente á Relatores.

BALNEARIO DE BORINES (ASTURIAS) Aguas bicarbonatadas, sodicas sulfúricas. Especialísimas para curar las enfermedades de la piel y mucosas. Las del estómago, de la orina y del pulmón. BALNEARIO situado en la parte oriental de Asturias, verdadera Suiza española, montado con todos los adelantos modernos...

VINO CORDIAL DE CEREBRINA COMPUESTO del DR. ULRICI, Químico A BASE DE CEREBRINA Y ACIDO FOSFO-GLICÉRICO sustancias fosfóricas naturales extraídas de la masa cerebral y médula espinal de vaca, que poseen poder alimenticio sobre el cerebro y sistema nervioso humano...

COMPANIA VASCO-ANDALUZA IBARRA Y COMPAÑIA Salidas fijas semanales del puerto de la Coruña. Esta acreditada y antigua Empresa, que cuenta hoy con veinte vapores, ha fijado sus salidas. Lunes.—Para Carril, Vigo, Huelva, Cádiz, Málaga, Almería, Cartagena, Alicante, Valencia, Tarragona, Barcelona, Cádiz y Marsella.

Sociedad de Teléfonos de Madrid TARIFA DE PREGIOS Tarifa A. AL AÑO Pesetas. SERVICIO DE ABONOS 800. Por una estación particular... 800. Por una estación para fincas urbanas ocupadas por varios inquilinos... 600.

GUIA COMERCIAL DE MADRID PUBLICADA CON DATOS DEL ANUARIO DEL COMERCIO DECIMA EDICION CORREGIDA Y CONSIDERABLEMENTE AUMENTADA. CONTIENE: Monarquía Española.—Real Casa.—Consejo de Ministros.—Cuerpos Colegiadores: Senado.—Congreso de los Diputados.—Cuerpo diplomático: Español.—Extranjero.—Consejo de Estado.—Ministerio de Estado.—De Fomento.—De la Gobernación.—De Gracia y Justicia.—De la Guerra.—De Hacienda.—De Marina.—De Ultramar.

PUBLICIDAD UNIVERSAL AGENCIA DE ANUNCIOS DE RICARDO STORR Esta antigua Casa, que no tiene absolutamente nada que ver con ninguna otra de su clase, sigue admitiendo anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos. ESQUELAS FUNEBRES Combinaciones de publicidad con gran ventaja de precios. Se envían tarifas de precios á las personas que las piden dirigiéndose en Madrid á las OFICINAS: CALLE DE SAN MIGUEL, 21 DUP.º PRINCIPAL IZQDA.— TELEFONO 805

GRAN FABRICA DE DULCES de Matías López premiada con 8 medallas. Única en España que obtuvo Diploma de Honor la primera y más alta recompensa en el Gran Concurso internacional de Bruselas, y Medalla de Oro en la Exposición de Barcelona.

SINAPISMO RIGOLLOT Contra las Congestiones, Dolores, Resfriados, Influenza, etc. INDISPENSABLE EN TODAS LAS FARMACIAS. Se vende en cajas de 10 hojas, en todas las Farmacias del mundo.

Bajo los tilos Magdalena será mía. En aquel instante se oyeron gritos; saltó sobre el caballo y á galope se dirigió al sitio de donde parecían partir. Era que cuatro hombres rodeaban el coche de Eduardo. El cochero fustigaba á los caballos con todas sus fuerzas, pero un palo lo tumbó sobre el pescante.

pero el movimiento que hizo Magdalena para acercarse á Eduardo hizole fruncir el ceño, y hubiéra podido verse en su semblante un mudo sarcasmo. Al llegar á la ciudad se separaron; Eduardo tendió la mano á Esteban. A Esteban le dolía el brazo; no pudo dormir, y por otra parte, las caricias afectuosas de Magdalena prodigadas á Eduardo, le destrozaban las entrañas.

quien le robaban las manzanas, y el profesor á quien rompien el sillón y escondían la peluca, y la vieja criada que los encerraba en la cueva. Al día siguiente Esteban recibió una invitación á comer de Eduardo y de su esposa. Mostró dulce y amistosa alegría; había convidados y se abió su ingenio. Se bailó; él no sabía bailar y vió con despecho que Eduardo, buen bailarín, le llevaba esta ventaja.

Se había ganado la amistad de literatos y artistas; no se publicaba un libro nuevo que él no fuese el primero en comprar para que Magdalena lo leyese; no se cantaba una ópera sin que dejase de tener un palco que ofreciera á Eduardo y su esposa. En algunos momentos Eduardo desconfiaba de sus telas atenciones, pero no veía que hiciera impresión en el alma de Magdalena; por otra parte, debía mucho dinero á Esteban y estaba á punto de verse obligado á nuevos préstamos.